

# EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
 IMPRENTA QUEROL. - Carmen, 3  
 Precios de suscripción: Trimestre, una peseta  
 CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Tortosa 31 de Diciembre de 1909

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con pseudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

## CRÓNICA

### Año nuevo

El año de 1909 está dando las últimas boqueadas, está espirando al triste y quejumbroso son de las hojas caídas que giran y del viento de invierno que gime...

El año viejo siente pasar por sus blancos cabellos de anciano decrepito un soplo glacial: el de la muerte...

El año viejo empieza á desvanecer su borrosa silueta bajo un sudario de hojas amarillas, en tanto que aparece un niño risueño y sonrosado—los colores de la juventud y la alegría—que entona alegremente la canción de la vida que nace y nos saluda con sus tiernas manecitas en ademán de afecto: Es el año de 1910, el año que dentro de breves horas empezará su reinado:

El año que se va se lleva muchos recuerdos, muchos remembranzas; dulces como una música lejana ó amargos como la última gota de acibar...

El año nuevo nos trae promesas y esperanzas; ilusiones y ensueños, efluvios de rosas y lumbres primaverales; auroras de vida.

¿Cómo nos tratará el año que comienza mañana? Será más benévolo ó menos cruel que el año que muere?

¿Tronchará en flor nuestras esperanzas? ¿Nos herirá de muerte? ¿O por el contrario nos traerá la realización de los sueños más venturosos de nuestra vida, de la aspiración más ardiente de nuestra juventud?

¿Quién sabe! ¿Es tan aventurado el ejercer de augur!

Pero de todas suertes saludémosle con la sonrisa en los labios y levantando la copa azul de la juventud hagamos una libación entusiasta por su llegada haciendo votos por la dicha y prosperidad de nuestros amados lectores en el año de 1910 cuya cifra quisiéramos que pudieran grabarla todos con caracteres risueños en la historia de su vida, en la crónica de su porvenir, como una página, escrita por la felicidad y dorada por la ilusión...

EL CRIOLLO.

## PARADOJAS

«Si vis pacem...»

Va extinguiéndose el eco de los vitoriosos con que aquí y en el resto de España se ha recibido á los reservistas; dentro de pocas semanas haremos lo mismo con los demás repatriados del ejército regular. La campaña aunque cruenta, ha sido gloriosa militarmente considerada. El amor propio nacional puede darse por satisfecho. Pero, no nos es posible ocultar nuestra inquietud. Flota algo en la atmósfera que nos dice que esto no ha acabado; que esto como aquello, como las guerras coloniales, es el cuento de nunca acabar. ¡Triste sino el de España que la condena, en todo, y soluciones provisiona-

les! Interior y exteriormente nada sabemos hacer con carácter definitivo.

Háblase ya de la futura guerra del Rif como de cosa cierta y fatal. Tanto lo está, que aquí donde tan imprevisores somos, nos hemos preocupado ya de tal contingencia; tiene estado de opinión la necesidad de crear un ejército colonial con carácter permanente. Ya de ello se ocupa, según dicen, el Estado Mayor Central.

¿Se hará, por lo menos en este sentido, algo definitivo? Es hora, en momentos de tregua cuando se debe hacer; y es hora cuando se contraen las grandes responsabilidades.

Se ha debatido ya demasiado en el terreno especulativo el problema marroquí: si está ó no está en Africa el porvenir de España. Hemos de decidirnos por el sí ó el no. Si creemos que no importa que nos larguemos con gesto, que hoy sería aún airoso, de aquellas inhospitalarias tierras para entregarnos de lleno á la reconstitución de nuestro organismo península. Si creemos en nuestro porvenir africano, importa poner desde luego todas nuestras energías en el empeño.

Y lo primero que debe hacerse es que resulte imposible esta futura guerra que todos hoy conceptuamos fatal. ¿Cómo evitarla? Solo hay un medio: el clásico, el que aun siguen hoy las grandes potencias del mundo: *Si vis pacem, para bellum*. Si quieres la paz, prepárate para la guerra.

Esta preparación debe hacerse de un Marruecos mismo. Son ellos, los marroquíes mismos, los que han de ver por vista de ojos que tenemos allá la necesaria fuerza para imponerles la paz.

Discutan y convengan los técnicos como debe organizarse y regirse este ejército colonial permanente: pero, hágase de una vez.

De no hacerlo pronto, se repetirá una y cien veces la pequeña historia cuyos últimos capítulos estamos cerrando con la repatriación. Historia que, reconozcámoslo, es una historia lamentable. Si de ella han sacado gloria el ejército y honra el país, el país y el ejército han sufrido enormemente. Y tantos sacrificios, estériles si mañana debemos volver á empezar, no podemos en manera alguna consentir que se repitan.

Si el caso llega de nuevo, no hay duda que todos de nuevo sabrán cumplir con su deber; pero, pues la experiencia nos ha tan duramente aleccionado, hora es ya de que aprovechemos sus enseñanzas.

Hay algo más hermoso que guerrear para vencer, y es vencer para no tener que guerrear.

MAX.

## EL PUENTE DEL ESTADO

Nuestro muy querido amigo el distinguido abogado y diputado provincial por este distrito don José R. Fran-

quet dirigió á todos los diarios de la localidad la siguiente carta en la que trasmite un telegrama del activo diputado por este distrito señor Navarrete, referente al asunto que tantas veces se habia pedido á los poderes públicos:

*Sr. Director de...  
 Muy señor mío y distinguido amigo:*

*El celoso diputado á Cortes por este distrito don Adolfo Navarrete, me dirige el telegrama que le copio al pie de la letra, no dudando de que ha de serle grato, atendido el interés que encierra para nuestra querida ciudad.*

*José Franquet, Diputado provincial.—Me complazco participándole que según le comunicó Gaceta hoy publica Decreto firmado ayer, aprobando término expediente expropiación para construcción rampas puente tan insistentemente procuradas por mí para bien Tortosa.—Navarrete.*

*Al tener la satisfacción de transmitirle esta grata nueva la tengo en autorizar á usted para que haga de ella el uso que estime procedente.*

*Aprovecha la ocasión para saludarle y repetirse de usted  
 affmo. amigo y s. s.*

*José R. Franquet,  
 Tortosa 26 12-909.*

Es indudable que el gran paso en esta obra fué el proyecto de Ley presentado al Congreso por el señor Navarrete en 1907, para que fuera el Estado el que se encargara del pago de las expropiaciones, saltando por encima de una sentencia que condenaba al Ayuntamiento.

Este es el hecho de verdadera importancia y el que acredita el extraordinario interés y poderosa influencia de nuestro Diputado.

A partir de aquella ley el expediente ha ido recorriendo sus trámites, con más ó menos celeridad, pero sin salirse de su camino, según se haya empujado con más ó menos interés, pero, sin que signifique menosprecio para nadie, no puede menos de reconocerse, que la solución, y la consecución de lo pedido por Tortosa ha sido debido á don Adolfo Navarrete, á sus incansables trabajos y á su positiva influencia en las altas esferas oficiales.

Así habrá de reconocerlo Tortosa entera, rindiendo un homenaje de justicia á su actual Diputado á Cortes, don Adolfo Navarrete.

## CRONICAS MUNDIALES

### CONDES DE PEGA

El hecho ocurrió en París hace muy pocos días. Una mañana del pasado mes de Noviembre, paraba un elegante y rico automóvil á la puerta del joyero Fontana. Del vehículo descendió una señora de unos cuarenta años, y dirigiéndose al señor Fontana le dijo ser la

esposa del conde de Gubata, funcionario importante de la embajada española, título con grandeza y amigo de Alfonso XIII.

Dijole también que deseaba hacer un regalo á su esposo el conde, y que no teniendo numerario de momento, esperaba de su amabilidad no tendría inconveniente en entregarle al fiado una joya de poco valor.

Escogió la dama un alfiler valorado en 1.800 francos, accediendo el señor Fontana á que se lo llevara sin pagarlo.

A esta galantería correspondió la condesa invitando para el día siguiente al joyero á tomar el tren en su compañía y en su palacio.

Acudió á la cita el señor Fontana, y entre sorbo y sorbo de the su clienta mostróle un retrato de señora que llevaba un gran collar de brillantes.

—¡Parece una reina!—exclamó el señor Fontana.

—Es la madre de mi marido—dijo naturalmente la condesa.

Incontingente encargó al joyero la confección de unas valiosas alhajas que deseaba regalar á su marido.

—Grabará usted en ellas esta corona—dijo entregando al señor Fontana un troquel con la corona de archiduque de Austria.

El valor de las joyas estas era de 18.000 francos. A los pocos días la condesa las recibía de manos del señor Fontana.

No habian transcurrido quince días, cuando hallándose el joyero en casa de su clienta tomando el the, la condesa le dijo que quería revelar un secreto.

—Mi marido—dijo—es archiduque de Austria.

—Lo sospechaba—añadió candidamente el señor Fontana.

—Lo que no sabrá usted es que el conde de Gubata es hijo del riquísimo archiduque Othon, y que podría llegar á ocupar el trono de Austria-Hungría.

Después de estas confidencias, la archiduquesa pidió á Fontana un collar de perlas tasado en 80.000 francos.

Fontana entregó el collar.

Tomaron luego en arriendo, por 21.000 francos al año, el hotel que en la Avenida Vileber había ocupado hacia algún tiempo el duque de Hendrickoff, chambelán del Czar de Rusia.

Allí llevaron al joyero para asombrarle con tan lujosa instalación. Cuando le crayeron asombrado pidiéronle un diadema de 200.000 francos.

Ofreció entregársela al señor Fontana, pero ya no muy tranquilo se dirigió á la embajada de Austria á pedir informes de los condes. En la embajada no conocían á los archiduques.

El susto que recibió el señor Fontana no es para contado, y fué á comunicarle sus cuitas.

Al día siguiente fueron detenidos los condes, que ni son condes, ni archiduques, ni nada, y sí simplemente dos grandes estafadores; él, hijo de un modesto funcionario de Austria, y ella una americana viuda de un comerciante.

Se hace ascender á muchos miles de duros las estafas que ha realizado la aprovechada pareja.



Pronto comparecerán ante juicio. Cuanto al señor Fontana hay que decir que no se ha acreditado de listo en sus relaciones comerciales con esos condes de pega. Admiro que un hombre así se haya podido hacer rico vendiendo joyas.

## Cacería regia

### en Doñana

*Detalles interesantes de un día de caza. — Tirando a los ánsares. — Los ojos de caza mayor. — Resultado de la expedición. — Varias noticias.*

Su Majestad el Rey se levantó a las cinco de la madrugada, y después de tomar el desayuno salió para el sitio denominado Corral del Arca, acompañado por los marqueses de Viana y Campo Real, con los escopeteros, para cazar ánsares.

A las siete llegaron los cazadores a Corral, e inmediatamente ocuparon puestos don Alfonso y el marqués de Viana.

Su Majestad mató bastantes ánsares a pesar del poco tiempo que duró la tirada.

A las nueve se reunieron con el Rey los demás cazadores en Cerró Trigo, y desde allí se dirigieron a Jarguanzales y el Puntal, para dar la primera batida a la caza mayor.

La batida de ayer comenzó en Romerales, haciéndose antes el sorteo de puestos, que fueron ocupados en la siguiente forma: duque de Almodóvar, marqueses de Viana, Casa-Mendaro y Campo Real; señor Garvey, S. M., marqués de Villamarta, teniente coronel Echagüe, y señores González y Rivero. Al comenzar el ojeo, el marqués de Villamarta acompañó en su puesto el Rey.

Don Alfonso mató el primero y segundo venados; el tercero, Viana; cuarto y quinto, Garvey; sexto, S. M., y séptimo, Campo Real.

Después de un breve descanso se organizó el segundo ojeo, a la derecha del Romeral, colocándose los cazadores en el mismo orden.

El Rey mató dos venados, y el marqués de Viana el tercero.

A las tres de la tarde se dirigieron los cazadores a la alameda del Romeral, donde se había improvisado un comedor campestre, bajo un enorme pino.

Allí se sirvió a los cazadores el bocadillo, compuesto de fiambres, pastas, dulces, frutas y café. Al comenzar esta merienda se presentó el conocido *sportsman* don Leopoldo Mazas, invitado a la cacería por S. M.

El tercer ojeo comenzó a las cuatro de la tarde, dividiéndose los cazadores en dos secciones. En una de ellas ocupó puesto el señor Mazas.

El Rey mató un venado y un jabalí. Después se dió por terminada la cacería, en medio del entusiasmo de los cazadores por la gran abundancia de caza.

A las seis llegaron los expedicionarios al palacio de la Marismilla, donde se sirvió el té.

Su Majestad ha dispuesto que se envíen algunas de las piezas cobradas al Hospital de Bonanza, a algunos Asilos de Jerez y Sanlúcar.

## Desde Roma

Ayer por la mañana el Santo Padre recibió en audiencia solemne al Sagrado Colegio de los Cardenales, que le presentó las felicitaciones en ocasión de Pascuas de Navidad y Año Nuevo.

Pío X salió al encuentro de los cardenales desde su biblioteca hasta la sala del «tronette» (ó sea sala del trono particular), acogiéndoles con la acostumbrada afabilidad y buen humor. Después de haberle los cardenales besado la mano, el Pontífice les hizo sentar a todos, deteniéndose con los purpurados en coloquio familiar. No hubo el acostumbrado discurso oficial que los años pasados pronunciaba el deán del Sacro Colegio, contestándole luego con una alocución del Papa.

Al cardenal Gasparri le pidió informes Pío X sobre el gigantesco trabajo de la Codificación del derecho canónico, contestándole el purpurado que espera que dentro de dos años pueda quedar terminado; y al cardenal Vives y Tutó le preguntó, bromeando, si los clérigos regulares españoles de la Sagrada Familia que acaban de ser incorporados a los clérigos regulares Teatinos (fundados por San Cayetano de Thiene, y que acaban de ser puestos bajo la protección del cardenal Vives) iban amalgamándose bien; y el purpurado contestó al Santo Padre que, sin duda alguna, puesto que la incorporación había sido aceptada con entusiasmo por los miembros de ambas órdenes, cuyas energías unidas podrán cooperar cálidamente a la realización de los nobilísimos ideales de sus fundadores.

He interrogado a un alto prelado de la secretaría de Estado, tocante a las declaraciones hechas por el ministro de Estado, señor Pérez Caballero, a un corresponsal de *Le Matin* sobre el Concordato.

«¿Qué he de decirle, amigo mío? Las declaraciones del señor Pérez Caballero coinciden exactamente con los informes que le di hace pocos días y que comunicó usted por telégrafo. Ha habido algún *pour parler* entre el ministro de Estado de España y el secretario de Estado de Su Santidad, a propósito de una revisión del Concordato. Pero esta será hecha de una manera muy amistosa; podrá llamarse más bien una *perecuación*. Hay, por ejemplo, algunas diócesis muy vastas que poseen rentas muy inferiores a las diócesis de menor extensión; diócesis muy cercanas y que cuentan reducidísimo número de almas y parroquias.

A todos estos inconvenientes es justo poner un remedio repartiendo los deberes y los derechos de las diócesis. También se introducirán otras reformas menores. Pero, lo repito, todo esto se hará con las mejores intenciones, ya por parte del Vaticano, ya por el Gobierno español, sin nada de radicalismo, anticlericalismo y demás ismos por el estilo, según iban propalando ya y... bañándose en agua de rosas todos los órganos de la secta internacional.»

GUGLIELMI.

## Crónica extranjera

### Acto de concentración

«La Tribuna» publica un documento en que se afirma el rumor de que mister Taft enviará al Congreso un mensaje preconizando la necesidad de realizar un acto de incorporación general de los derechos de los Estados de la Unión, siendo anacrónico y contraria a los derechos de los ciudada-

nos, y peligroso para el destino del país, la disparidad de leyes porque se rige cada Estado.

### Muerto en Francia

Lord Peray, que fué subsecretario de Estado en el ministerio de Negocios Extranjeros de Inglaterra, ha fallecido en París, donde llegó hace ocho días, víctima de una pleuresis.

### La aceptación marroquí

En el Consejo de ministros celebrado en el Eliseo, M. Pichon ha dado lectura de una carta recibida el día 25, en la cual dicen los embajadores marroquíes que están en París, que aceptan las condiciones del Gobierno francés para el arreglo de las cuestiones pendientes entre los dos países. Esta aceptación entraña, como es natural, la adhesión de los embajadores marroquíes a cuanto se refiera al empréstito.

### Créditos suplementarios

En París el Senado ha votado por unanimidad los créditos suplementarios para el ejercicio de 1909, ya aprobados por la otra Cámara.

### La conquista del aire

El aviante Delagrangé ha efectuado en París un vuelo sobre su monoplano, recorriendo 200 kilómetros en 2 horas y 32 minutos.

### El presupuesto de Comercio

La Cámara de París ha aprobado por 448 votos por 54 el presupuesto de Comercio.

### Roux a la Argentina

Comunican de Buenos Aires que el doctor Roux, émulo distinguido del célebre Pasteur, ha aceptado las proposiciones que le ha hecho aquel Gobierno para dirigir un Instituto bacteriológico en la capital del Plata.

### Conferenciantes

Messieurs Clemenceaux y Richépin han sido contratados ventajosamente para dar un determinado número de conferencias en la República Argentina. Ambos señores, aunque separadamente, partirán dentro de breves días.

### Mitín monstruo

Buenos Aires.—Se ha celebrado un mitín político, al que han asistido más de 30.000 personas, para abogar por la candidatura del señor Udaondo para la presidencia de la república. Se han pronunciado muchos discursos de tonos vivos, en los que las alabanzas para el candidato iban mezcladas con acerbas censuras para los políticos salientes.

## BIBLIOGRÁFICA

Hemos recibido los cuadernos 2.º y 3.º del Atlas Geográfico Pedagógico de España, que corresponden a las provincias de Segovia y La Coruña; obra de gran utilidad, pues con ella puede hacerse el estudio de la geografía de España de un modo fácil y práctico, siendo un buen auxiliar de los señores profesores.

A semejanza del primer cuaderno, que corresponde a la *Península Ibérica*, cada uno de los 2.º y 3.º y lo mismo los restantes que componen la obra, lo forman un mapa general de la provincia, tirado a nueve tintas, que puede servir de modelo al alumno, y cuatro hojas, una que corresponde a los partidos judiciales y ayuntamientos, con la letra inicial que corresponde al nombre de la población, la misma hoja sin iniciales ó *mudo*, otra en la que además se trazan los ferrocarriles y carreteras y la cuarta correspondiente a la orografía e hidrografía de la provincia.

Dichos mapas están trazados por D. Benito Chías y Carbó y otros cartó-

grafos; como complemento les acompaña un texto, en el que se hace una descripción completa de cada provincia.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y a los que adquieran toda la colección, para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 X 100 y escala de 1 : 1.500.000.

Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona y en las librerías ó centros de suscripciones.

## EL DÍA DE REYES

### MELODIA

*Vestidos de oro y púrpura luciente recorren ya los Reyes del Oriente la dormida ciudad, dejando con amor en los balcones juguetes, flores, joyas, dulces, ¡donés de hermosa idealidad!*

*Pasan bajo el balcón de una doncella y al no hallar don alguno digno de ella que poderla brindar;*

*—¡Qué haremos? se preguntan indecisos si ni aún en los divinos paraísos lo podremos hallar?*

*Que ella junta la gracia y la hermosura; la bondad, el candor y la ternura, en su seno de flor.*

*Y al escuchar la plática un poeta, dijo con timidez: «¡Si esta violeta le agradase a mi amor!*

*«¡Yo con cuanto placer es la daría si luego de mi amada aparecía el gracioso perfil, y esa flor impregnada de mi llanto la recogía con secreto encanto del zapato gentil!*

*Si de esa flor azul de mi constancia ella aspira la cándida fragancia, esencia de mi amor. Yo gozaré la dicha más cumplida; ¡será el día más dulce de la vida de su tierno amador!*

*Y pasaron los Reyes del Oriente vestidos de oro y púrpura luciente llenos de magestad Mientras el trovador con rendimiento ofrecía la flor del sentimiento a su dulce beldad.*

RAMIRO GARCÍA PALOMAR

## NOTAS DE SOCIEDAD

Ha pasado a mejor vida el conocido industrial don Ramón Caminal, padre de nuestro apreciable amigo el celoso procurador de los Tribunales, don Alfredo.

Su acrisolada honradez, laboriosidad y bondadoso trato, les habían granjeado numerosas consideraciones y simpatías en su dilatada existencia, que se han puesto de manifiesto al verificarse el entierro que ha estado muy concurrido.

Trasmitimos a su atribulada familia nuestro más sincero y sentido pésame por la dolorosa pérdida que deploran.

—La distinguida señora doña María Ferrán de Alacreu ha dado a luz, con toda felicidad una hermosa y robusta niña.

Testimoniamos a los padres un efusivo parabien por el fausto suceso.

### José Jordá, Dentista

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO  
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor  
2, Carmen, 2—TORTOSA.



—El entierro del que fué nuestro buen amigo y paisano el reputado médico homeópata don José Escardó verificado ayer ha constituido una verdadera manifestación de duelo, asistiendo numerosas personalidades.  
Hacemos presente á su afligida familia nuestra más profunda condolencia por tan dolorosa pérdida.

## NOTICIAS

Ha empezado á funcionar en la fábrica de luz eléctrica propiedad del Banco de Tortosa el magnífico y potente motor de gas pobre recientemente construido para dicho objeto en los importantes talleres de Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona.

Con la nueva maquinaria recibida y las notables reformas que se han introducido en el establecimiento queda en condiciones de suministrar á la población doble cantidad de fluido en excelentes condiciones de intensidad y economía.

Encomios muy encarecidos merece la empresa por el servicio que presta á Tortosa donde el alumbrado dejaba tanto que desear.

Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar de la notable carta pastoral que nuestro virtuoso y venerable prelado el ilustrísimo señor don Pedro Rocamora dirige al clero y fieles de su diócesis con ocasión de conmemorar el el nacimiento temporal del hijo de Dios.

Es aquel luminoso documento fuente de sabias y edificantes enseñanzas que orientan y confortan al espíritu del creyente y le alientan á seguir los pasos del divino Salvador y sus doctrinas de redención y humildad.

Ponemos sobre nuestra cabeza tan precioso escrito y agradecemos el ejemplar con que hemos sido honrados.

En un paraje próximo á los Cuarteles de San Francisco ha sufrido una caída mortal el anciano Francisco Cortiella Prades (s) *De las enaguas.*

El Juzgado de Instrucción se ha constituido en el lugar de la ocurrencia ordenando seguidamente el traslado del cadáver al cementerío de San Lazaro donde se le ha practicado la autopsia.

Los escaparates de los establecimientos de los señores Canivell y Carpa aparecen convertidos estos días en incitantes exposiciones de dulces, turrones, fiambres y botillería, donde el paladar más refinado siente lisonjeado el gusto ante la presencia de tan sabrosas viandas y bebidas.

Se ha dispuesto que terminado que sea el licenciamiento de los excedentes de cupo, se remita al ministro del ramo, una relación de éstos, con inclusión de los que se hallan enfermos.

El día 3 del próximo mes de Enero, se verificará la revista de comisario, en la forma acostumbrada.

Ha pocos días tratamos de enterarnos á que obedece la dilatada paralización de las obras del sanatorio de la Cruz Roja comenzadas en el solar adquirido en la Carretera Simpática.

Nos manifestaron que por ahora no había esperanzas de reanudarlas por

la escasez de recursos de que dispone para este fin la benemérita institución.

Hoy hemos vuelto sobre el asunto y hemos adquirido la convicción de que no solo no proseguirán las obras sino que en vista de la casi absoluta imposibilidad de continuarlas por los motivos que apuntamos, sería muy probable que se enjenase el solar, con lo cual Tortosa podría renunciar para siempre á poseer el dispensario y sanatorio de la Cruz Roja que tantos y tan humanitarios servicios podría prestar, por lo que tantos plácemes mereció la iniciativa.

¿Será verdad tanta desdich?  
No habrá entre los muchos filántropos, entre tantas personalidades como figuran en aquella benéfica sociedad quien se interese porque no fracase un pensamiento tan levantado, humanitario y patriótico?

Nuestro apreciable colega *El Liberal*, de Amposta, ha dedicado un número extraordinario á la muerte del insigne artista tortosino nuestro llorado amigo don Agustín Querol.

Compónese de ocho páginas de papel satinado y aparecen en él dos retratos del ilustre finado. En el texto figuran un sentido artículo del alcalde de Amposta don Juan Palau, otro artículo biográfico del reverendo don Andrés Audí, pensamientos del alcalde de nuestra ciudad don José de Cid y de todos los alcaldes del distrito de Roquetes, así como también de distinguidas personalidades, poetas, etc.

Como tortosinos y como compañeros aplaudimos á *El Liberal*, de Amposta, porque ha sabido honrar dignamente la memoria del genial artista y celoso representante en Cortes.

Por el ministerio de la Guerra, se ha publicado una real orden circular, autorizando nuevamente á los excedentes de cupo, que sean llamados á filas para cubrir bajas, con el fin de que puedan redimirse, del servicio ordinario de guarnición, y se les señala al efecto, el plazo de 20 días, contados desde que se les notifique la orden de incorporación.

Se asegura que la Compañía del Norte ha dispuesto que en breve se sustituya el puente del ferrocarril sobre el Ebro por otro que reúna mejores condiciones y permita extender la doble vía que exige la ley.

Si se confirma esta noticia, habrá llegado la oportunidad de que nuestras autoridades gestionen la reforma del puentecillo existente sobre la carretera real, para embellecimiento y mejor urbanización del ensanche del Temple.

En cumplimiento á lo dispuesto por la vigente Ley de Reclutamiento, el día 1.º de Enero próximo, darán principio los ayuntamientos, á las operaciones del alistamiento de mozos para el servicio militar, el que debe comprender á todos los que cumplan veintidós años, desde el 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1910, y aquellos que les correspondiera alistarse en años anteriores, y por cualquier motivo, hubiera dejado de hacerlo.

Las calles de Remolinos están intransitables, por lo cual suplicamos al Sr. Alcalde y á la Junta de Defensa que se pongan de acuerdo para la inversión de la cantidad que ésta tiene en su poder, destinada á mejoras en aquella populosa barriada.

## Aceite de hígado de bacalao GEVE

### CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues éstas sólo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo ACEITE GEVE obtenido por presión suave, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica. Pero debéis desconfiar del que se presenta en el comercio, pues, siendo el consumo superior á la producción, la mayoría es falsificado. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca GEVE con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
DEPÓSITO GENERAL: *Farmacia Vergès, TORTOSA*



MARCA REGISTRADA

## Zapatería-Sombrerería

### — DE — AGUSTIN VALLDEPERES

Calzado de todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de este artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convenceros no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuanto con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes.—CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

## T. HOMEDES

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.  
MERCED, 5.—TORTOSA

CONSULTA DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

## Teatro Principal

Cine-Varietés

Extraordinarias funciones de año nuevo

Acontecimiento artístico: debut de la bella *Lisse de Bray*, primer premio de belleza en París, con sus admirables proyecciones luminosas.

*The Roiss*, afamados juglares que han recorrido con aplauso todos los escenarios.

Estreno de bellísimas é interesantes películas de la casa Pathé.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse *Hipofosfitos Salud* de los señores Climent y Compañía.

ILUSTRACIÓN CATOLICA

## LA HORMIGA DE ORO

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene correspondientes fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. 10 pts. al año. Precio de suscripción: Pago adelantado.—Oficinas de Administración: Plaza de Santa Ana, 26.—BARCELONA. Se suscribe en todas las librerías católicas de España.

La «Zurich» Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera. etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10,000 pts. en caso de muerte. 30,000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos uantos datos y detalles se deseen, dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Fonts Planas; Arrabal de la Cruz.

ZAPATERIA DE JOAQUIN MONLLAO. Calzado á medida de todas clases. Composturas quedando el calzado como nuevo. Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez. Plaza de Agustín Querol, 3. En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

LOS HERNIADOS. El día 30 de este mes visitará en esta ciudad, hospedándose en la Fonda Barcelonesa, el acreditado ortopédico D. José Pujol, de Reus.

MARÍN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, ántes Plaza Nueva, al lado de la ferretería del señor Nivera—Tortosa.

Imp, Querol.—Tortosa



# Sociedad Anónima Automovil

Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa á Mora de Ebro y vice-versa

Proximamente Inauguración de la linea

## Tortosa á Acañiz y vice-versa

con dos nuevos coches

Administración y Garage en Ferrerías

# THE CROP INCREASER,

El aumentador de las cosechas

**LABRADORES**, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas; Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: «THE CROP INCREASER».

DIRECCION GENERAL EN GIJON, CALLE CORRIDA, 55 y 57.

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

## DISPONIBLE

# IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3.—Tortosa

Impresión de toda clase de trabajos

tipográficos de lujo y económicos

Se reciben encargos urgentes.

Precios limitadísimos.